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COMPTE-RENDU 
Conseil de quartier Bordeaux Maritime 
Mercredi 3 juillet 2024, Salle Point du Jour Pierre Tachou 
 

 

 
Etaient présents : 
 
▪ Vincent Maurin, Maire adjoint du quartier Bordeaux Maritime 
▪ Didier Jeanjean, Adjoint au Maire chargé de la nature en ville et des quartiers apaisés 
▪ Jean-Baptiste Thony, Conseiller municipal délégué chargé du zéro déchet et de la propreté 
▪ Damien Butin, Direction stratégie et maîtrise d’ouvrage du patrimoine naturel, Bordeaux 

Métropole 
▪ Catherine Benevent, Direction du développement et de l’aménagement, Bordeaux Métropole 
▪ Olivier Escots, Adjoint au maire chargé du handicap, de la lutte contre toutes les 

discriminations, de l’accessibilité et des établissements recevant du public 
▪ Pascal Jarry, Directeur de la mission Démocratie permanente, mairie de Bordeaux 
▪ L’équipe de la mairie de quartier Bordeaux Maritime 
▪ 85 habitants du quartier 
 
 
Vous pouvez revoir le conseil de quartier dans son intégralité en suivant le lien :  
https://youtu.be/aLQ1609n3is 
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INTRODUCTION DE VINCENT MAURIN 
 

Vincent Maurin remercie les habitants de leur présence. Il rappelle qu’il a animé 31 réunions 
depuis l’été dernier, avec plus de 1 200 participants, et remercie les élus et les agents de la Ville 
et de la Métropole qui concourent à l’efficacité de ces instances de démocratie permanente. 

Le sujet de la sécurité publique, qui avait été retenu par les habitants, ne pourra être abordé 
aujourd’hui, la police nationale étant tenue au devoir de réserve en période électorale. Un forum 
sur la tranquillité publique sera organisé au cours du dernier trimestre 2024 en présence des 
autorités compétentes. 

Les habitants du quartier ont interpellé Vincent Maurin sur le projet de suppression de la 
desserte du tronçon LaTulle/Brandenburg de la liane bus 9, du fait de la refonte des lignes Keolis 
et TBM et la création d’une ligne circulaire de bus express entre le pont Chaban-Delmas et le pont 
Simone-Veil, via la rue Lucien Faure. Le maire de Bordeaux est informé du dossier. Vincent Maurin 
organisera une réunion publique après les vacances avec les services de Keolis et de TBM afin 
d’informer les habitants des modifications à venir sur le réseau. 

Enfin, Vincent Maurin souhaite dédier ce conseil de quartier à Robert Venturi, citoyen engagé 
de Bacalan qui a participé à de nombreux combats. 

 
 

AMENAGEMENT DE L’ESPACE PUBLIC 
 
Didier Jeanjean, Adjoint au maire chargé de la nature en ville et des quartiers apaisés 
 

Didier Jeanjean rappelle que ce sujet arrivait en second parmi les sujets choisis par les 
habitants. 

Il rappelle les réalisations en cours ou à venir dans le quartier : 

− réaménagement de la place Ravezies, 

− couverture végétale des allées de Boutaut, 

− petit tour du lac : cheminement pour piétons prenant en compte toutes les formes de 
handicap et piste séparée pour vélos, 

− réserve écologique des barails : renaturation du parking des Floralies, 

− gestion vertueuse du golf de Bordeaux, 

− portes d’entrée du Parc des Jalles, 

− sentier piéton des trois berges estampillé sentier de grande randonnée, 

− annulation d’un projet immobilier friche de la Jallère et projet de création d’un parc, 

− plantation de près de 200 arbres avenue de Labarde, 

− cœur d’immeubles des Aubiers travaillé en îlots de verdure et circulations plus douces, 

− Ginko : implantation de micro-forêts parc Denis et Eugène Bühler, 

− aménagement de l’avenue des Quarante-Journaux, 

− cité Claveau : plantation et aménagement de la rue Léon Blum, 

− aménagement du square Hypoustéguy, 

− transformation de la place Mareillhac en un espace de repos et de jeux, 

− stade Martin : plantation d’une cinquantaine d’arbres, 

− rues aux enfants et renaturation des cours d’école, 

− végétalisation derrière la base sous-maritime, 

− tour des bassins à flot : projet de passer de 31 000 m² d’espaces verts initialement 
prévus au double, 

− inauguration de la promenade Cienfuegos le long des quais de Garonne, 

− de nombreux jardins sont implantés ou réhabilités (parc Chante-Grillon, place Saint-
Martial, esplanade Saint-Louis). 
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Le projet autour du cours Edouard-Vaillant doit être revu, en raison de la présence d’un important 
réseau d’eau. Il faudra donc implanter des pergolas et des strates arbustives et des arbres de taille 
moyenne. Des espaces de pleine terre seront plantés avec des prairies fleuries. 

Enfin, les espaces de jeux prennent en compte l’identité des lieux dans lesquels ils sont implantés 
pour éviter la standardisation. 
 
 

ECHANGES AVEC LES PARTICIPANTS ET PARTICIPANTES 
 

• Chute d’un arbre 
« Place proche du 98 de la rue Léon-Blum, un arbre est tombé récemment. Les habitants 

redoutent une construction sur cette place. Il serait préférable qu’elle accueille des jardins 
partagés. » 

Damien Butin explique que la Ville de Bordeaux a un plan de gestion du patrimoine arboré lui 
permettant de connaitre, d'anticiper et et de planifier les actions à mener pour entretenir et 
conserver des arbres sur le long terme. Un diagnostic des arbres est réalisé de façon régulière 
selon l’état sanitaire des sujets. Ce rythme respecte un outil cadre qu’est le pan de surveillance 
des arbres pour l’ensemble du territoire de la ville de Bordeaux. Pour les arbres les plus sensibles 
cette visite de contrôle peut avoir lieu tous les ans. Lors de ces visites des analyses poussées sont 
parfois menées (analyse des pathogènes, tests de traction...). 

Didier Jeanjean ajoute que le réchauffement climatique impacte les arbres.  

Vincent Maurin propose une réunion avec Aquitanis pour étudier les projets car cet arbre est 
situé sur une parcelle appartenant au bailleur. 

• Entretien des végétaux 
« Qui entretient les végétaux ? » 

Didier Jeanjean explique que cet entretien est assuré par l’équipe des espaces verts du Service 
territorial de Bordeaux Métropole. La fréquence d'intervention dépend du niveau de gestion qui est 
défini pour chaque site.  

• Dalle portuaire 
« Comment contrôler ce que fait le Port de Bordeaux sur la dalle portuaire ? De la terre polluée 

a été étalée à l’emplacement du futur petit parc. Les eaux de nettoyage de la Dame, lors du 
nettoyage, tombent dans le bassin. » 

Vincent Maurin indique que le Maire a diligenté les services de la Mairie sur les problèmes de 
pollution. Par ailleurs, la Mairie ambitionne que les habitants se réapproprient le tour des bassins. 
Il souligne l’importance de maintenir le génie des lieux. Le port doit continuer à vivre et toutes les 
fonctions doivent y cohabiter. 

Didier Jeanjean ajoute que le travail exemplaire réalisé permettra de faire le tour des bassins 
à flot à pied. Les espaces seront livrés début 2026, ce qui constitue une prouesse.  

• Chartrons 
« Quand la placette à côté du Leclerc aux Chartrons sera-t-elle réaménagée ? Il faudrait 

séparer les circulations des piétons et des voitures. » 

Didier Jeanjean explique que l’aménagement de l’esplanade Saint-Louis est prévu pour le 
deuxième trimestre 2025 et mettra en place des circulations séparées. 

• Expulsion du village des péniches 
« Le tribunal administratif a décidé d’expulser le village des péniches, soit une cinquantaine de 

personnes, avec une astreinte de 50 euros par jour et par personne. Ces péniches sont un trésor 
de la ville de Bordeaux et s’inscrivent dans le génie du lieu. » Applaudissements. 

Vincent Maurin s’assurera que les péniches sont déplacées du bassin 1 au bassin 2, comme 
cela s’est produit pour 4 péniches, et non expulsées. 

• Optimiser l’utilisation de l’eau 
« Pourquoi ne pas utiliser les eaux usées pour le nettoyage des trottoirs et l’arrosage des 

plantes ? » 
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Didier Jeanjean rejoint ces propos. Un tel projet relève du prochain mandat. Les espaces verts 
travaillent sur la mise en place d’une gestion raisonnée de l’eau, avec une gestion différenciée des 
espaces. 

• Passages protégés avec compteur 
« Pourquoi ne pas créer des passages protégés avec un compteur de temps place 

Ravezies ? » 

Didier Jeanjean indique qu’un travail est en cours pour les carrefours difficiles. 

• Herbes folles et graminées 
« Chartrons nord : les pieds des arbres sont encombrés de saletés. Les herbes folles et les 

graminées envahissent les trottoirs et peuvent déclencher des allergies. » 

Didier Jeanjean rappelle que la charte de la ville interdit certaines plantes. Néanmoins, la 
végétation spontanée contribue à la biodiversité. Chacun est responsable du trottoir devant sa 
maison. Les habitants peuvent signaler les plantes envahissantes à la mairie de leur quartier. 

• Rue Armand-Dulamon et place Lewis-Brown 

« La circulation et le stationnement sont impossibles. Les services de secours ne peuvent 
accéder au périmètre. » 

Didier Jeanjean explique qu’il restera possible de circuler dans ce périmètre. Les futurs 
aménagements ont été validés par les pompiers. La place Lewis Brown sera équipée de potelets 
amovibles. 

• Halle de sport 
« Où en est le projet de halle de sport en face du cinéma ? » 

Vincent Maurin explique que le permis de construire est en cours. La livraison de cet 
équipement est prévue pour fin 2025. 

Quai Hubert-Prom, une concertation entre sportifs et habitants permettra d’imaginer un autre 
espace sportif. Enfin, un mur d’escalade vient d’être inauguré sur les silos de l’hôtel Marriott. 

 
 

LE PLAN PROPRETE 
 
Jean-Baptiste Thony, Conseiller municipal délégué pour le zéro déchet et la propreté 
 

Jean-Baptiste Thony souligne que les problèmes de propreté diffèrent beaucoup d’un quartier 
à l’autre. Il rappelle que la propreté est une compétence métropolitaine. 

La feuille de route Propreté spécifique à Bordeaux sera présentée en septembre.  

240 agents travaillent à la propreté 21 heures/24, 7 jours sur 7. Certaines prestations sont 
externalisées, notamment via des entreprises d’insertion. 10 500 tonnes de déchets ont été 
collectées par la régie en 2023. 

Le quartier Bordeaux Maritime subit des nuisances et des dégradations liées à la fréquentation 
et aux événements. Il compte de nombreux squats et dépôts sauvages. Les bornes enterrées du 
quartier Ginko sont également problématiques. 

20 agents et 2 encadrants assurent la propreté, selon une programmation adaptée à la 
configuration du quartier. 

Allo proximité permet de signaler les encombrants. 

Le plan propreté poursuit 4 objectifs : 

− L’image du territoire, 

− La transition écologique, 

− Le cadre de vie, 

− La citoyenneté. 
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Il s’articule autour de 3 axes :  

− réduire (emballages consignés, par exemple),  

− maîtriser (sensibilisation, contrôle et sanction via la brigade anti-incivilités), 

− traiter (identifier et valoriser). 
 

Jean-Baptiste Thony dresse la liste non exhaustive des actions déjà engagées : 

− bornes à déchets alimentaires en cours de déploiement, 

− développement du tri participatif dans la rue, 

− collecte séparée des mégots, 

− étude comportementale sur les déjections canines sur le quartier, 

− création d’une brigade anti-incivilités, 

− étude sur la vente à la sauvette (Saint-Michel), 

− accompagnement des nettoyages citoyens et notamment du World Clean up Day le 
20 septembre. 

 
 

CITOYENS, HABITANTS, COMMERÇANTS, METROPOLE 
BORDELAISE ET VILLE DE BORDEAUX, COMMENT 
POUVONS-NOUS RELEVER LES DEFIS DE LA PROPRETE ? 
 

Les habitants sont invités à échanger en groupes réduits avant de faire part de leurs 
remarques, qui pourront alimenter le plan propreté de la Ville de Bordeaux. 

• Comment limiter les dépôts et les ordures ménagères sauvages ? 
« Il faudrait identifier les zones où ce qui est mis en place n’est pas adapté et communiquer 

sur ce qui est mis en place. » 

Jean-Baptiste Thony explique que pour faire face aux modifications de comportement, la 
mission stratégique propreté a recruté une personne formée en psychologie sociale. Les pratiques 
en matière de dépôts seront examinées afin d’adapter les solutions. Enfin, il faut en effet améliorer 
la visibilité de la communication. 

« Il faut identifier et taxer les pollueurs et nettoyer davantage la voie publique. » 

Jean-Baptiste Thony indique que la responsabilité élargie des producteurs a financé en 2024 
le nettoyage à hauteur de 2,4 millions d’euros. 

« Il faudrait mettre en place des nettoyages citoyens mensuels, qui pourraient déboucher sur 
des repas de quartier. » 

Jean-Baptiste Thony approuve de telles initiatives, auxquelles la Mairie pourrait apporter un 
soutien logistique. 

« Des bennes temporaires de collecte pourraient être installées autour des points d’apport 
volontaire. » 

Jean-Baptiste Thony indique qu’un marché est en cours pour le nettoyage quotidien des points 
d’apport volontaire. 

« Comment organiser la collecte de tous les encombrants ? » 

Jean-Baptiste Thony explique que la collecte des encombrants sera entièrement revue. 

« Il faudrait mettre en lien les différents intervenants (associations, services propreté, etc.). » 

Jean-Baptiste Thony approuve les initiatives locales dans ce sens. 

• Comment accompagner la propreté autour des espaces festifs ? 
« Les balayeuses devraient assurer davantage de rotations. » 

Jean-Baptiste Thony répond que l’augmentation du rythme de passage est prévue quand elle 
s’avère nécessaire. Il précise qu’il faut également sensibiliser en amont. 
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« La consigne doit être plus importante, notamment dans les établissements festifs ou lors des 
événements. » 

Jean-Baptiste Thony explique que la Mairie souhaite augmenter ses exigences lors des 
autorisations de terrasses. 

« Il faut obliger les établissements à nettoyer leurs alentours. » 

Jean-Baptiste Thony indique qu’ils sont tenus de nettoyer leur terrasse. La brigade anti-
incivilités conduira des opérations de sensibilisation. 

• Comment éviter tous les petits déchets du quotidien et les déjections canines ? 
« Pourquoi ne pas imposer les propriétaires de chiens, comme en Autriche ou en 

Allemagne ? » 

Jean-Baptiste Thony indique que la Ville ne peut fixer un tel impôt. La Mairie estime que la 
collectivité n’a pas à payer les sacs pour les déjections canines et supprimera les distributeurs. 

« Il est possible d’entraîner les oiseaux à la collecte de déchets. » 

Jean-Baptiste Thony a contacté l’entreprise qui propose ce service, mais s’interroge, car une 
telle démarche ne doit pas inciter à jeter ses déchets par terre. 

« La collecte des ordinateurs, écrans et téléphones sera-t-elle renouvelée ? » 

Jean-Baptiste Thony indique que cette collecte annuelle sera renouvelée en 2025. 

« Les opérations 48 heures Chrono seront-elles renouvelées ? » 

Jean-Baptiste Thony répond qu’elles ont été supprimées, car elles requéraient qu’aucune 
voiture ne stationne dans les rues. 

 
 

CONCLUSION DE VINCENT MAURIN 
 

Vincent Maurin salue la richesse des échanges et annonce les prochaines manifestations : 

• Bacalafiesta, le 5 juillet, conclura l’année scolaire dans le parc Hypoustéguy. 

• Le Breaking Métropole Tour et Tango Nomade seront aux Aubiers le 13 juillet. 

• Du 9 au 25 juillet, Interlude proposera des jeux dans différents parcs de Bordeaux nord. 

• Le 18 juillet et le 8 août, des sorties à Andernos et au Porge seront organisées pour les 
familles des Aubiers. 

• Le marché des créateurs aura lieu le 29 août esplanade de Pontac. 

• Le World Clean up Day se déroulera le 20 septembre. 

• Les pique-niques de rue réuniront les habitants le 6 septembre. 
 
La tournée de la démocratie permanente fera escale le mercredi 2 octobre place Ginette-

Neveu. 
Les idées pour le budget participatif peuvent être déposées sur participation.bordeaux.fr 

jusqu’au 7 juillet.   
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ANNEXE : RECAPITULATIF DES CONTRIBUTIONS DES 
PARTICIPANTS SUR LE PLAN PROPRETE 
 

 
Priorisation des actions : 
 

1 
Limiter les dépôts et ordures ménagères 
sauvages 

9 en 1 3 en 2 2 en 3 

2 
Accompagner la propreté autour des 
espaces festifs 

2 en 1 3 en 2 6 en 3 

3 
Eviter tous les petits déchets du 
quotidien et les déjections canines 

5 en 1 6 en 2 4 en 3 

 
 
Contributions : 
 
 

Limiter les dépôts et ordures ménagères sauvages  

Comment Bordeaux Métropole et la Ville de Bordeaux pourraient-elles vous aider ? 

La participation de tous les services de Bordeaux Métropole et de la Mairie. Exemple : les 
éboueurs, les agents de proximité, lorsqu'ils voient des ordures qui trainent sur les trottoirs, qu'ils 
n'hésitent pas à faire remonter les infos aux services concernés ! 
 
Les services doivent passer très régulièrement 
Claveau - il est prévu un ramassage en moins de poubelle grise : que prévoyez-vous en remplacement 
?  
Les conteneurs sont toujours pleins donc demande de ramassage plus souvent 
Faire un passage par semaine par rue et quartiers 
Ramasser les vélos qui ont été scandalisés mais restent accrochés 
Réduire le délai de ramassage des bacs 
Dépôts sauvages de beuveries sur le parking de la salle Pierre Tachou  
Dépôts sauvages devant les points de collecte de vêtements et de verre 
Des bacs plus grands ou plus nombreux 
Ramassages fréquents + réactivité face aux signalements 
Dépôts sauvages tous les jours au fond de la rue et sur les trottoirs, poubelles toujours pleines au 
Numéro 30 et 36 (le service propreté ne ramasse pas les trottoirs) 
Créer un espace dédié aux grands cartons 
 
Pouvoir alerter nous-mêmes la mairie si dépôts  
 
Les caméras seraient utiles pour repérer les incivilités  
Envisager la mise en place d'une surveillance accrue (tournées journées voire soirs) 
 
Meilleure information sur l'application bordeaux proximité  
Informations plus importantes dans les halls d'immeubles 
Panneaux avec numéro encombrants plus présents 
 
Mise en place de plantations à la place des dépôts sauvages et donc de changer ces espaces 
  

Comment souhaiteriez-vous contribuer en tant que citoyen ? 

Il faut davantage faire appel à allo proximité  
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Accompagner la propreté autour des espaces festifs  

Comment Bordeaux Métropole et la Ville de Bordeaux pourraient-elles vous aider ? 

Parc Hypoustéguy - prévoir des poubelles à proximité des tables de pique-nique 
 
Claveau - dépôts sauvages sur parcelle Aquitanis  
Adapter et renforcer les ramassages dans les heures qui suivent les dépôts les plus intenses 
Augmenter la tournée des ramassages 
 
+ verbalisation immédiate 
Plus de "bleu" car effet dissuasif  
Obliger (verbalisation) les établissements à ramasser leurs déchets 
+ patrouille de police au petit matin 
 
Nettoyage de la partie piétons / vélos du pont Chaban 
 
Trouver des accords avec les propriétaires des bars et boites de nuit afin qu'ils nettoient les 
abords de leurs commerces et qu'ils soient plus stricts avec leur clientèle 
Contrôler les établissements (Le Délirium) qui proposent des gobelets à usage unique 
Ne pas faire sortir des bars/restaurants les verres et bouteilles 
Meilleure implication des acteurs d'espaces festifs 
Contraindre les établissements à nettoyer devant les bars et restaurants 
   
Responsabiliser les commerçants 
 
Missionner des personnes en situations de précarité pour qu'ils puissent se rendre utiles en effectuant 
un travail d'intérêt général (ex : propreté des rues)  
 
Augmenter le montant de la consigne des verres  
 
Plus de médiation  
Sensibilisation à l'usage des corbeilles dédiées 
Présence de médiateurs le soir 
  

Comment souhaiteriez-vous contribuer en tant que citoyen ? 
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Eviter tous les petits déchets du quotidien et les déjections canines  

Comment Bordeaux Métropole et la Ville de Bordeaux pourraient-elles vous aider ? 

Chartrons Nord- problème de déjection canine près de l'école  
Remettre poches en libre distribution pour les déjections canines  
Réapprovisionner les distributeurs de sachets 
Créer un cani parc équipé dans chaque parc 
Parcs / Allées à chien + distributeurs de poches en libre-service 
Mettre à disposition des sacs à déjection + des endroits pour les déposer 
+ sacs de ramassage 
+ remplir les distributeurs de sacs à crottes 
 
Problème d'éducation donc très dur à résoudre  
Responsabiliser les propriétaires de chiens à avoir des poches quand ils promènent leurs chiens 
 
Rue Lucien Faure - Rue de la Faïencerie : entretien des espaces plantés sinon deviennent des 
toilettes pour chiens  
 
Verbaliser les gens qui ne ramassent pas les crottes de leurs chiens  
+ verbalisation 
Sanctions pour les déjections non collectées 
 
Installer des cendriers de rue en priorité devant les commerces  
 
Un ramassage plus quotidien  
 
Campagnes régulières de sensibilisation et d'information  
Sensibiliser les jeunes à leur cadre de vie  
Distribuer des flyers pour responsabiliser les citoyens garder propres leur quartier 
 
Collecte de bouteilles en plastique  
 
Mettre des grilles sous les bornes à verre pour récupérer les morceaux de verre  
  

Comment souhaiteriez-vous contribuer en tant que citoyen ? 

Chaque habitant doit nettoyer devant son habitation, la mairie doit aussi mettre en place des agents 
qui vérifient l'état des trottoirs et qui sanctionnent l'habitant qui n'assure pas cette tâche. 
Davantage nettoyer devant sa porte 
 
Organiser des nettoyages citoyens par zones  
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Idée-force 

Mettre en lien les différents acteurs locaux comme les associations de riverains 
et les syndicats de copropriété de manière à favoriser la relation avec les services 
techniques en vue d'une politique de sensibilisation et de prévention la plus 
efficace possible.  
Renforcer la cohésion entre les services (Mairie quartier et nettoyage Bordeaux 
Métropole)  
 
Responsabiliser les citoyens, les habitants, les noctambules, les squatteurs 
"résidents" à enlever ou signaler les dépôts sauvages.  
Obliger les établissements à ramasser les déchets de leurs clients 
Mettre en place un calendrier mensuel de nettoyage citoyen, fréquence qui 
permettrai de faire connaissance et constituer des groupes réguliers 
 
Maîtriser la population des pigeons 
 
Augmenter la fréquence des collectes et du nettoyage  
Sur Ginko : tester des zones d'apports volontaires d'encombrants avec une 
collecte dédiée 
Plus de nettoyage sur la voie publique 
Diagnostiquer les corbeilles en place et les lieux de dépôts sauvages pour 
s'adapter à ce qui est en place et installer ce qui manque 
 
Changement de politique : sanctionner, mettre un gendarme derrière chaque 
citoyen  
Sanctionner / Verbaliser 
 
Entrainer des oiseaux à ramasser certains déchets contre nourriture  
 
Eduquer les propriétaires de chiens à la propreté  
 
Déjections canines = impôts sur les chiens  
Identifier et taxer les pollueurs  
 
+ Mettre en place une communication adaptée   

 


